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新民展厅 /

彭鸣亮：艺术是顶级的奢侈品
! 方翔

! ! ! !在上海展览中心中央大厅开个人画
展，这对于许多画家来说，或许只是一个梦
想，但在今年 !月，彭鸣亮却要将会把这个
梦想变为现实。作为国内从未加入过任何
协会组织，始终寻求自我发展的画家之一，
彭鸣亮喜欢尝试一些未知结果的事情，在
他看来，画家的成功，不仅要靠扎实的艺术
积累和坚韧的磨练毅力，更为重要的是能
通过自己的作品引发全社会对于创造力的
关注。

慎终如始 则无败事
此次在上海展览中心的展览，取名为

“链接未来———"#$%彭鸣亮艺术大展”。从
$&!'年举办首次个人画展开始，彭鸣亮虽
然已经举办过多次展览，但今夏这次大展
规模之大、意义之重要则前所未有。
“记得我第一次举办个展的时候，程十

发先生就曾为我题词‘慎终如始，则无败
事’。这是前辈的勉励，也一直是我始终坚
守的信念。”彭鸣亮说，“每次展览，我都在
向观众展现自己特有的绘画符号，没有创
造力的画是没有前途的。我们的一些前辈
画家，他们临摹宋元书画的功力是非常深
厚的，但他们缺少的就是创新。综观西方的
美术史，达·芬奇、毕加索、马蒂斯等，他们
的绘画风格极具个性，没有一位是靠模仿
别人而成为伟大艺术家的。”

在上世纪 !#年代的时候，彭鸣亮还只
是一位普通的美术教师，工资也只有 %#多
元，当他得知举办一场画展需要 %##多元
的时候，虽然存款还不够 (##元，但还是毅
然签订了画展合同。那次画展取得了巨大
的成功，并一下子为他带来了几千元的收
入，并成功地将作品推向了市场。但对于彭
鸣亮来说，他并没有将此作为“敲门砖”来
加入协会、取得名分、跻身主流，而是依照
着市场规律来运作并创造了一系列的国内
“第一”：第一位尝试与电讯产品合作的画
家；第一位与开放商合作，在售楼处举办画
展的画家；第一位自费制作灯箱广告，在主
要商业街进行展示的画家……包括此次在
上海展览中心举办个展，彭鸣亮笑称每次
都会把自己逼到了“悬崖”边上，但每次又
能“置于死地而后生”，犹如脱胎换骨一般
将自己的艺术推向一个新的高度。

饱受争论 我行我素
在许多人看来，画家都是应该安安分

分地搞创作，像彭鸣亮这样“炒作”自己则
超出了艺术家的本分，甚至还有的人认为，
彭鸣亮是因为画不来素描、写实，才去画那
些“洋泡泡”的。对此，彭鸣亮并没有太多的
“反击”，倒是他的老师陈钧德有点忍不住
了，在一次朋友聚会上说：“你看过彭鸣亮
的素描吗？没有？那你怎么可以这样下结
论，你是听来的吧，告诉你，彭鸣亮的素描
比你画得好多了。”

其实，在上海图书馆于 "#)(年 )月举
行的“线之美———彭鸣亮手稿作品展”上，
我们就可以看到他的一些早期素描作品，
扎实的基本功让许多业内人士都赞叹不
已。展览之后，一批画稿与作品还被中国文
化名人手稿馆永久收藏，这对于在世画家
来说，是非常难得的。
“我觉得将作品变身户外广告，其实与

在美术馆内办画展区别不大，但意义却截
然不同。将作品的展示方式从室内移到了
室外，不仅能美化环境，必然还会拥有更多
的观众。受众对于画作的欣赏由此也变被
动为主动，可以最大范围地引领公众参与
审美，激发创造力与想象力。”彭鸣亮说，“用
时尚的传播方式来扩大受众面，我觉得无论
对于绘画作品，还是奢侈品来说，都是一样
的，而且艺术本身就是顶级的奢侈品。”

彭鸣亮表示，作为艺术家，就是要让作
品对社会产生正能量，对公众的审美和道
德境界产生积极的影响，这才是一个艺术
家需要体现的真正价值。这些年来，彭鸣亮
积极投身于公益事业，并获得了上海市民
政局颁发的第二届上海市慈善奖。在去年
举行的首届上海书画慈善会的拍卖中，彭
鸣亮捐出了自己的代表作，并受到了藏家
的追捧。彭鸣亮透露，此次在上海展览中心
举行个人画展的门票收入也将全部捐出用
于慈善事业。

视画如宝 追求创新
“我没有和任何的画廊签约，也不请经

纪人来销售我的画作。”彭鸣亮说，“我很反
感现在一些画家看到一点利润就把自己的
画作打包出售，有些人为了讨好画廊，还把
自己的画送出去，我觉得这样是对于自己
作品的不尊重，如果自己都不看好自己的

作品，如何能让收藏家来青睐呢？”
对于金钱，一些画家或许会觉得“难以

启齿”，但对于彭鸣亮来说却毫不避讳，“有
充裕的资金基础对于画家来说太重要了。
只有这样，画家才能有很好的心态，纯粹
地、全身心地投入到艺术创作中去，而不会
为了生活而被动地、机械地画画。这样的画
作才是最有生命力的。”

对于绘画，彭鸣亮有自己的理念：“我
相信一句话，走自己的路。画家可以学习别
人的优点，但不能跟风、刻意摹仿他人。一
跟风，生命力就注定不长久。时尚中可能诞
生经典艺术，但不时尚肯定没有经典艺术，
时尚是对过去过时东西的否定，对未来美
好的追求。我觉得对于生活在上海的画家
来说，每天面对着各种各样的时尚，在这样
的环境中再不能创造出好的作品，实在是
说不过去的。”

记得一位艺术评论家曾这样看彭鸣亮
的画，从近现代西方绘画趋势来看，绘画就
不该描绘自然原有状态，不该按视觉感受
去表达，而是体现自身的心灵和精神内涵。
很显然，彭鸣亮接受了这种理念，并付诸于
艺术实践之中，他的大部分作品完全是凭
心灵感受创造出来的。

在彭鸣亮看来，艺术的真正含义在于
创造美，创造一种对于生活之过去、现在以
及未来的想象，而这种想象在人类意识领
域里有着非凡的意义，它促使人们对生活
有反思，有向往。这也是为什么即将于 !月
的画展要命名为“链接未来”的重要原因之
一。链接不仅是对过去的反思，更是对于未
来的思考。这场大展汇聚了彭鸣亮的油画﹑
水墨﹑墨水笔画﹑雕塑﹑备前烧等系列作品，
能够让观众对于彭鸣亮的艺术有更加全面
的深入了解，吸引对有创造力作品的关注。
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